

INFORME VISITA TERRENO: COYHAIQUE
29 y 30 SEPTIEMBRE 1991

El presente informe constituye un resumen de las entrevistas sostenidas con Dirigentes Sociales para conocer su opinión respecto de los problemas regionales y de su visión de la actuación de las autoridades locales.

Las entrevistas se sostuvieron en el marco de la visita que realizará S.E. el Presidente de la República don Patricio Aylwin A., los días 10 y 11 de octubre. Las Instituciones consultadas son:

- Cámara de Comercio
- Obispado de Aysén
- Masonería
- Partido Renovación Nacional
- Partido Socialista
- Colegio de Asistentes Sociales

a) Cámara de Comercio:

El mayor problema que enfrenta la Región es su alta dependencia económica de los recursos estatales que ingresan en la zona por vía de la cancelación de sueldos a los funcionarios públicos y de prestación de servicios.

Consideran que la solución se debe implementar bajo la decisión de tres medidas:

1. Declarar a la Región Zona Franca Industrial para bienes de capital (de tal forma que se le da un apoyo a la pequeña y mediana industria, ésto debe ser acompañado con otras medidas que permitan disminuir el costo de la energía).

2. Que se subvencione las barcazas que llegan a la Región, de forma que el traslado del transporte pesado no implique un mayor flete.
3. Que se permita una excepción tributaria para la Región de manera que se facilite la "Integración" económica - con la República Argentina.

Principales críticas a las Autoridades Regionales:

- a) Que la Intendencia Regional no ha demostrado la voluntad - para realizar un estudio serio de estos planteamientos.
- b) Toda la información que se genera en la Región "al parecer" no se canaliza a nivel central, ésto es, las autoridades de gobierno en Santiago.

b) Obispado de Aysén:

El problema que visualizan como más grave por las consecuencias sociales que implica, es el aumento de la cesantía como consecuencia de la baja producción pesquera y el menor trabajo que otros años ha generado el Ministerio de Obras Públicas a través de la ejecución de diversas propuestas de obras.

Otro lo constituye la dificultad de competencia comercial que tienen los productos de la Región debido al alto costo de producción.

Y por último, el problema que tienen los

jóvenes para proseguir estudios superiores, ésto dado por el alto costo de acceso y salida de la Región, por lo que se considera importante buscar algún mecanismo de subvención de pasajes o de hacentamiento de Instituciones superiores en la Región.

Consideran que, con el viaje del Presidente el gobierno regional, no ha sido lo suficientemente claro para delimitar las orientaciones del viaje del Presidente (si están vinculado a la situación de la erupción del Volcán Hudson o englobado en donde el Presidente abarcará todos los problemas de la Región), por lo que se crea una expectativa en la población que no sólo es injusta con ella, sino que puede desvirtuar el viaje presidencial.

Asimismo, consideran importante el hecho que desde el Gobierno se ejecute una mayor fiscalización de la actuación de las autoridades regionales, es necesario señalar que mantiene un planteamiento crítico negativo hacia la actuación del gobierno regional.

c) Masonería:

Por el tipo de organización que mantiene la Masonería, se ve impedido "el maestro" de la masonería de desarrollar planteamiento de conjunto de la organización en temas de coyuntura, en tanto políticas como religiosas.

Reconocen un trabajo de la Intendencia aunque consideran que la falta de experiencia y de preparación de algunos funcionarios han desmejorado su imagen.

La Región, en términos comerciales, tiene un techo bajo que no es fácil de ocupar, es una zona pobre con alta dependencia de los recursos estatales.

d) Partido Renovación Nacional:

Los planteamientos críticos de este Partido están referidos a tres aspectos:

- a) Mala administración de los proyectos por parte de Serplac, lo que a desencadenado una menor ejecución de proyectos y un aumento de la cesantía.
- b) La Intendencia tiene poca credibilidad frente a la opinión pública.
- c) Se mantiene una posición de desyuntiva en torno a la visita Presidencial ya que no existe un mensaje por parte del Gobierno, si ésta se desarrolla por la situación de erupción Volcán Hudson o por problemática que vive la XI Región.

Les parece que el tema de mayor preocupación regional es el relacionado con el de las franquicias tributarias.

e) Partido Socialista de Chile:

Tienen un planteamiento muy crítico con respecto a la actuación de las autoridades regionales e incluso, plantean que debiera haber cambios de éstas.

El mayor problemas Social es el aumento de la cesantía.

f) Colegio de Asistentes Sociales:

Plantean que los mayores problemas están relacionados con el aumento de la cesantía y la problemática juvenil derivada del hecho de que no existen alternativas de educación superior.

INFORME DE TERRENO - CHILE CHICO

27 Y 28 DE SEPTIEMBRE DE 1991

PRESENTACION:

El presente documento constituye un informe de terreno realizado con motivo de la visita a la zona de Chile Chico del Señor Ministro Secretario General de Gobierno, Don Enrique Correa Rios y la próxima visita de S.E. el Presidente de la República, Don Patricio Aylwin Azócar, a la zona.

Ha sido estructurado en base a observaciones y entrevistas realizadas a distintos dirigentes sociales y políticos del lugar en cuestión.

Visión situación Socio-económica.

Educación : Se ha anunciado el inicio de clases para el día 1º de Octubre, el edificio reparado para tal efecto no cumple las condiciones de higiene ambiental, pero se ha considerado importante para la salud mental de la población el reinicio de clases con un sistema de curriculum "flexible" que permita recrear la sensación de vuelta a la normalidad.

Salud : La sustancia de mayor toxicidad que preocupa es el contenido de Fluor, los resultados de las mediciones arrojan altos índices en plantas, vegetales de consumo humano producidos en la localidad, a pesar de ello la concentración de Fluor en la orina de las personas esta considerada en el rango de normal alto y en la sangre se encuentra por encima del parámetro señalado por la OMS, aquí es necesario señalar que este rango fue establecido con anterioridad a la fluoración de pastas dentales, del agua y de algunos alimentos, y es necesario considerar un grupo control en la ciudad de Coyhaique.

Polvo en el ambiente : Dado un fenómeno de inversión térmica que se produce en la zona, el polvo en suspensión, que es 10 veces más alto de lo normal, se mantiene a alturas respirables por las personas y por poseer mucho de este polvo volcánico dimensiones menores a 2,5 micrones incluso con mascarillas son incorporadas al sistema respiratorio alto de los individuos, a ello hay que señalar que por la llegada de la primavera se establecen en la región vientos que aumentan el material en suspensión y disminuyen la visibilidad a rangos que van de 20 a 50 metros en forma habitual.

Salud mental : La situación de encierro a que se ven sometidos los habitantes, la imposibilidad de canalizar actividades recreativas a través de programas destinados a liberar energía, la separación familiar, el aumento de ingresos económicos por los sueldos establecidos para los trabajos de emergencia, ha provocado un aumento del alcoholismo y la agresividad de los habitantes. El sistema de rotación de los funcionarios públicos establecidos se ha constituido en un elemento positivo para el personal civil, pero la imposibilidad de mantener esta práctica con Carabineros y la separación de éstos y su familia por un periodo muy prolongado, además de que por las propias funciones que les ha correspondido cumplir hacen a la dotación que permanece en Chile Chico la más propensa a sufrir las presiones derivadas de las variables señaladas.

Agricultura : Las principales dificultades observadas están relacionadas con la limpieza de los canales de regadíos que permiten el abastecimiento de agua para la tierra, y el consumo humano, la mayor importancia radica en que de no haber un despeje del material depositado en estos canales se puede perder la semilla sembrada (semilla que su mayor parte no es certificada y de baja calidad).

Social

: Ha sido necesario repartir agua a las distintas localidades lo que se ha visto dificultado por no contar en la zona con un camión aljibes.

Se han producido distintas dificultades por el atraso de algunos pagos menores, ello porque el Comité de Emergencia Local no cuenta con fondos propios, por lo que debe solicitarlos a Coyhaique, lo que implica en algunas ocasiones la paralización de suministros a la Gobernación de gasolina u otros, por no cancelación de deudas.

La desarticulación familiar ha traído conflictos tanto en la vida de pareja como con los hijos, por lo que se necesita de un estudio de mayor profundidad para medir como las variables derivadas de la situación que viven pueden afectar a futuro.

Dado el alcoholismo en los hombres, las mujeres se han organizado en un comité de mujeres cesantes, - que solicitan:

- a) que se ven un mecanismo que permita el pago de sueldo de los hombres a las esposas, ya que - los hombres no entregan el dinero en sus casas (en muchos casos las esposas e hijos se encuentran en otras localidades).
- b) la contratación permanente de mujeres más allá de la emergencia pues según ellas ha existido discriminación con las madres solteras y las mujeres jefes de hogar.

Económico

: La gran mayoría de los trabajadores hoy ganan más de lo que ganaban antes de la emergencia (\$ 60.000) e incluso se ha producido la vuelta de otros Chilenos que se encontraban en Argentina para aprovechar la entrega de vestuario y sueldo, por lo tanto, se resisten a volver a la situación de normalidad.

Vivienda : Las principales dudas de la gente radican en situaciones derivadas de las deudas habitacionales (Serviu) y de la continuidad de la ayuda para aislar las viviendas del material en suspensión.

Principales críticas : Los afectados consideran que el gobierno no ha comprendido que a pesar de que ya no existe la erupción aún se encuentran viviendo en estado de emergencia.

Hay molestia en las autoridades locales por el hecho de que desconocen el plan de reconstrucción para Chile Chico que fue enviado al nivel central por el Comité de Emergencia Regional.

Medidas adoptadas por Ministro Correa y Comité de Emergencia.

Contratación de 50 personas para limpiar canales de riego.

Contratación de 30 mujeres por emergencia y posterior incorporación al plan de mujeres jefe de hogar, elaborado por Sernam.

Prolongación hasta el 15 de Octubre del Estado de zona de Catástrofe, para permitir la transición de un sistema de emergencia a una de mayor normalidad.

Reinicio de clases el 1º de Octubre.

Datos anexos : A las personas les gusta el hecho de que se les reconozcan que ellos hacen soberanía.

Se refieren a si mismos como Patagones o Chilechiquenses.

Cuando no se puede aterrizar por condiciones derivadas del polvo volcánico en suspensión en Chile Chico, existe la alternativa de Fachinal, distante a 40 kilómetros del punto señalado, trayecto que se realiza en una hora y media. Esta zona de Fachinal cuenta con una buena pista de aterrizaje y las dificultades del material en suspensión no se encuentran.